

# Концептуальные основания понимания средневекового государства\*

**Ромашов Роман Анатольевич,**  
профессор кафедры теории права и правоохранительной деятельности  
Санкт-Петербургского гуманитарного университета профсоюзов,  
заслуженный деятель науки Российской Федерации, доктор юридических наук  
kaf\_tgp@mail.ru

**Ковалев Виктор Александрович,**  
доцент кафедры теории права и правоохранительной деятельности  
Санкт-Петербургского гуманитарного университета профсоюзов,  
кандидат исторических наук  
onuphriyphd@gmail.com

В статье рассматривается история эволюции представлений о государстве и праве с позиций истории идей, философских концепций и представлений о пространстве и времени в конкретную историческую эпоху. Авторы показывают связь между различными элементами истории идей и их воплощением в средневековом сознании. Представления о государстве и праве рассматриваются в системе координат августиновской концепции двух градов, идеи распространяющегося Pax Christiana, дуализма средневекового сознания. В статье продемонстрировано, как «политическая теология» Средних веков превратилась в концепцию нематериального политического тела нации в раннее Новое время.

**Ключевые слова:** история государственно-правовых идей, государство и право Средних веков, государство и право раннего Нового времени, политическая теология, философия государства в Средние века.

## Conceptual Grounds for Understanding of a Medieval State

**Roman A. Romashov**  
Professor of the Department of Theory of Law and Law Enforcement  
of the St. Petersburg University of Humanities and Social Sciences  
Honored Scientist of the Russian Federation, LL.D.

**Viktor A. Kovalev**  
Associate Professor of the Department of Theory of Law and Law Enforcement  
of the St. Petersburg University of Humanities and Social Sciences  
PhD (History)

The article investigates the evolution of state and law images from the viewpoint of the history of ideas, philosophical concepts and notions of space and time in a particular historical era. The authors show the correlation between various elements of the history of ideas and their embodiment in medieval consciousness. The notions of the state and law are considered in the spatial system of Augustinian Two Cities concept. Also understanding of the state and law in medieval mind connected as authors argues with an idea of the spreading Pax Christiana and the dualism of medieval consciousness. The article demonstrates how the 'political theology' of the Middle Ages evolved into the concept of the nations supernatural political body in the Early Modern times.

**Keywords:** history of state and legal ideas, state and law of the Middle Ages, state and law of early modern times, political theology, philosophy of state in the Middle Ages.

\* Статья подготовлена при поддержке гранта РФФИ № 20-011-00794 А «Государственно-правовые системы современного мира».